

mains étaient liées à la queue des féroces coursiers ; plus barbare encore était la foule dont les cris sauvages les affolaient.

Il faut qu'il soit bien fort l'amour de notre divin Jésus pour donner à un être si frêle et si délicat un courage, une énergie, qui dépasse tout ce qu'on peut attendre d'un homme intrépide. Les citoyens honorables de Saragosse, fussent-ils païens, étaient comme confondus par la vue d'un tel spectacle et glacés par son horreur ? Mais la plèbe salariée, infâme et sanguinaire, comptait tous vos tourments, ô Enkratida, se demandant si vous n'alliez pas faiblir. La force du Christ était la vôtre et le sol de Saragosse, consacré par la visite de Marie-Immaculée, trouvait, ô douce martyre, une sainte gloire à s'empourprer de votre sang.

XVIII

FOURBERIE ET FUREUR.

Durant la nuit qui précéda cette torture de la vierge Enkratida, la tête d'Eudonte avait été en feu : mais l'orgueil le dominait toujours ; il cherchait à diminuer ses torts.

“ Après tout, se disait-il, je n'ai fait que suivre la diaconesse. Si Dacien, cet homme néfaste, ne s'était pas attaché à mes pas, ne m'avait pas épié d'une façon honteuse pour lui et pour moi, quel mal serait résulté de ma visite ? Je plains Otéoméro, car c'est un grand malheur pour cette famille amie de la mienne qu'Enkratida soit chrétienne. Mon honneur demande que je cherche à la sauver ; mais, après tout, si elle s'obstine, elle demeurera seule responsable, et si des tourments viennent la punir, ce sera sa faute et non la mienne. ”

Il calmait ainsi ses remords. Mais ce qui dominait tout chez lui, c'était la fureur qu'excitaient dans son cœur les paroles outrageantes de Dacien. Il voulait une explication : pour l'obtenir il se rendit au palais du gouverneur. Les premiers supplices d'Enkratida avaient déjà eu lieu.

Dacien le reçut avec un air jovial et ne parut point faire attention à l'aspect sévère et froid de son visiteur.

“ Général, lui dit-il, je me réjouis en vous voyant. J'avais craint qu'à la suite des émotions de la nuit dernière, mes paroles ne vous eussent blessé et que notre amitié n'eût été altérée.

— Je ne vous comprends pas, fit Eudonte. ”

Dacien reprit :

“ Je fais allusion au souterrain, à la prise des chrétiens et me réjouis que votre cœur soit resté romain, que. . . .